

Y, entre tanto, en géneros de seda  
 Su mujer por el lujo emborrachada,  
 Derrochará el dinero que les queda.  
 Por la noche, al cenar, no tendrán nada,  
 Mas en el almacén compran fiado,  
 Lo que más les contenta y les agrada.

Es este, Director, el triste estado  
 Del mundo que ha llegado a envilecerse  
 Por fastuoso delirio arrebatado.

Y es difícil que pueda componerse,  
 Pues esta enfermedad crónica y grave  
 Nunca llega, al final, a resolverse.

¡Y es el orgullo la funesta llave  
 Que abrió la puerta a tanta desventura,  
 Cuyo fin, ¿cuál será?... ¡Nadie lo sabe!

Hoy a todos domina la locura  
 De no ser menos ya que su vecino,  
 Y todo por el lujo se aventura.

Y al obrero, al patrón, al inquilino,  
 A la dama y a la rústica fregona,  
 Quererlos distinguir es desalino.

La sociedad actual no nos perdona  
 Que vayamos vestidos pobremente,  
 Y cuando así nos ve, nos abandona.

¡Y es que ya esta virtud resplandeciente,  
 Que se llama humildad ahora es un mito,  
 Que nuestra época actual no consiente.

Hoy se disculpará cualquier delito,  
 Mas vivir con modestia ¡qué esperanza!  
 ¡Eso sería un crimen inaudito!

Hay que vivir con lujo y con holganza,  
 Divertirse y gozar cuanto se pueda,  
 Y pensar solamente en nuestra panza.

Sin religión, ni Dios, ¿ya qué nos queda?  
 ¡Revolcarnos, cual bestias en el lodo,  
 Y, mientras hay salud, siga la rueda!

Mas ¡ay! qué pronto acabará con todo  
 De la muerte insaciable la guadaña,  
 Que mata, sin cesar, de cualquier modo!

¡Entonces el impío, cosa extraña,  
 Se ha de ver ante el Dios que no creía,  
 Experimentando su infinita saña!

Muchas más cosas hoy escribiría,  
 Mas la carta resulta ya pesada.

Por eso me despido hasta otro día,  
 Que siga mi tarea comenzada.

**T. SIMON VILLEGAS**

## Tabletas de seguridad



**Profiláctico que protege tanto al hombre  
 como a la mujer.**

# Conferencias contra el alcoholismo

En Buenos Aires R. A.

Por HÉCTOR A. TABORDA

## DIÁTESIS O PREDISPOSICIÓN A LAS ENFERMEDADES

Pero no es tan sólo preparando la cama a la tuberculosis como actúa el alcoholismo. «El alcoholismo—ha dicho un profesor eminente—da un latigazo a la marcha de las enfermedades contagiosas» (Boinet).

El hombre minado por el alcohol pierde su resistencia normal contra las causas o agentes de contagio, y constituye un medio favorable donde los gérmenes infecciosos se desarrollan con entera facilidad. Una afección que evoluciona pronto y felizmente en tal o cual persona sana, tarda mucho en curar si se trata de un alcoholista, o bien perdura y se agrava, porque ningún tratamiento curativo encuentra en el bebedor la indispensable ayuda del organismo, condición fundamental de toda curación. Cuando las fuerzas de reserva han sido anuladas por el alcohol no hay defensa posible, y los males que al antrar encuentran la puerta abierta de par en par, se instalan como en una morada para ellos hecha, seguros de que el dueño de la casa no podrá desalojarlos. Esa predisposición a las enfermedades, creada por el alcoholismo, es lo que se llama *diátesis*.

Un simple resfrío puede provocar una pulmonía fulminante en un alcoholista; una contusión o un traumatismo (herida) despierta la epilepsia; de un pinchazo cualquiera, surge un absceso, con inflamación de los canales linfáticos, lo que vulgarmente se denomina *pasmo*. Las erupciones y desgarraduras de la piel presentan marcada rebeldía a la curación, confirmando siempre que el bebedor es el hombre de más mala encarnadura.

EL ALCOHOL AYUDA A LA SÍFILIS  
Entre las enfermedades para las cua-

les el alcoholismo es un terreno fecundo, la sífilis ocupa el primer sitio al lado de la tuberculosis. La sífilis evoluciona en tres períodos, separados por intervalos más o menos largos. El tercer período es el más temible, por sus manifestaciones irremediables de carácter nervioso, entre otras el *tabes* y la *parálisis general*. Pues bien: esta última faz de la enfermedad, que aparece de ordinario al cabo de diez, quince o veinte años, se anticipa de una manera violenta cuando el enfermo está viciado por el alcohol. A fin de concretar en forma convincente y autorizada la funesta acción del alcoholismo en la sífilis, vamos a leer un párrafo del reciente libro de vulgarización antisifilítica que, con el título «*Para curarse*», publicó el eminente profesor de París Alfredo Fournier.

«De una manera segura—dice el profesor Fournier—el alcoholismo confiere a la sífilis un pronóstico severo, grave, pernicioso, y eso de diversas maneras, a saber: exagerando, intensificando las manifestaciones cutáneas, tanto en su confluencia, como en su modalidad eruptiva; dirigiendo, aguijo-

## Foto Martínez

Frente a La Dolorosa

Las fotos más baratas las consigue en esta casa.

Anexo está *La Victoria*, Casa Amplificadora.

**Amplificaciones convexas en alto relieve.**

— Facilidades de pago —

¿Necesita construir con buenas maderas?

Las conseguirá donde

RAMON LEON h.

Teléfono 3032

neando la acción de la sífilis hacia los centros nerviosos; realizando esas formas de sífilis que atacan la salud general, denominadas sífilis asténicas, depresivas, consuntivas; realizando los tipos prematuramente terciarios; consumando, en fin, la peor de las peores sífilis, la llamada a *chorro continuo*, es decir, a crisis múltiples, incesantes, a las cuales jamás se ha puesto término».

#### ALTERACIONES NERVIOSAS Y MENTALES

Para cerrar este capítulo de los trastornos físicos del alcoholismo en el individuo, pasaremos en revista sus principales manifestaciones de orden nervioso y mental.

Aquí, señores, desaparecerá toda la duda que pudiéramos abrigar acerca de la acción funesta del alcohol; aquí el veneno abandonará su aspecto más o menos velada, para estallar en franca y ruidosa actitud del enemigo triunfante. Ha ido desmoronando poco a poco el edificio orgánico; haciendo un lento pero tenaz trabajo de zapa, y cuando se ha infiltrado en el cerebro y los nervios, sistema directriz de la vida, *irrumpe* en estrepitosas manifestaciones. Es que ha logrado matar el pensamiento, esa llama que llevamos en lo más alto de nuestro cuerpo, a la manera de un centineia siempre alerta contra las acechanzas de la adversidad.

La *pérdida de la memoria* (amnesia) es una de las primeras consecuencias mentales del alcoholismo, y junto con ella la *pérdida de la inteligencia*. Re-

sultado: la incapacidad profesional. El individuo no ejecuta entonces su trabajo con la habilidad y maestría de que era capaz. Produce menos y produce mal. De donde resulta que, si es obrero, queda expuesto a peligrosas circunstancias. Bien sabido es que la competencia industrial, tal como están organizadas hoy las cosas, reposa, no sólo en las buenas máquinas, sino también en la idoneidad de los operarios, que pueden hacer triunfar un artículo sobre otro gracias a su más perfecta elaboración. Y como el obrero alcoholista no representa un elemento útil, es despedido de las fábricas y talleres sin que nadie lo defienda, porque nadie se atrevería a defender públicamente a un hombre con semejante vicio. De ahí una serie de males que afligen a la familia y a la sociedad, según veremos dentro de un momento.

Otro trastorno profundo es el *insomnio*, que ostiga al bebedor y constituye un factor de debilitamiento físico. Insomnio poblado de angustiosas pesadillas, en las cuales el alcoholista ve toda suerte de animales repugnantes y feroces. La *irritabilidad*, es decir, una facilidad enfermiza para exagerar los disgustos y prorrumpir, por motivos fútiles en malquerencias con las personas más íntimas, y cuyas consecuencias se sienten en el hogar. Irritabilidad que fácilmente se trueca en violencia y pasa al furor, dando negros frutos. Pero al lado de esos episodios transitorios aparecen verdaderas enfermedades constituidas. La his-

teria, la neurastenia, el delirio de los celos, la epilepsia, el *delirium tremens*, la demencia, etc.

El alcohol engendra muchos *histéricos* y *neurasténicos*, enfermos esos en quienes la idea del suicidio es con frecuencia tenaz e invencible, constituyendo lo que se llama una *obsesión*. El *delirio de los celos* es común entre los alcoholistas. El bebedor comienza un mal día a sospechar de su esposa (o su novia, si puede tenerla algún bebedor). La cree infiel, aunque en realidad no haya motivos para tal sospecha. Nada ni nadie puede quitarle de la cabeza semejante idea. Entonces la vigila día y noche, la espía en todos los momentos, viendo indicios de secreta traición en sus gestos y palabras. Los celos llegan a despertar su odio contra un amigo, y este odio suele tener consecuencias sangrientas. Sus celos le pintan prostituida una mujer íntegra, y ciego de ira, la maltrata, la ultraja, la humilla con palabras y actos los más indecentes. ¡Ya véis qué germen de profunda discordia arroja el alcohol en la paz del hogar!

Y cuando la *epilepsia* asoma, el cuadro se ensombrece. La epilepsia es un efecto fatal del alcoholismo crónico, tanto en los padres como en los hijos. Se ha establecido que tres cuartas partes de los individuos atacados de convulsiones epilépticas reconocen por causa principal el alcoholismo de los padres. Los ataques de la epilepsia, si bien se hacen preceder de signos precursores, pueden estallar en circunstancias peligrosas para la vida del bebedor.

Un paso más en la gravedad del mal y surge el *delirium tremens*, así llamado por el temblor que agita al alcoholista. El *delirium tremens* es consecuencia exclusiva del alcoholismo y el ejemplo más patente de lo tanto que puede la pérdida *copita* de aguardiente repetida varias veces al día.

Bajo su influencia, el individuo tiembla de pies a cabeza, su cara se congestiona y en sus miradas extraviadas se retrata el espanto producido por visiones aterradoras. En efecto, el de-

lirante padece de *alucinaciones* de la vista y del oído, es decir, ve personas y cosas que no existen en la realidad y escucha palabras o ruidos de esos mismos fantasmás de su imaginación.

Tales alucinaciones siempre son vaporosas. Monstruos que intentan devorar, sombras que amenazan, monstruos y sombras que profieren maldiciones vomitando gritos de muerte y exterminio.

Acosado por esos engendros de su delirio, el alcoholista se arroja desesperado por un balcón o una ventana, o bien persigue a una persona cualquiera (que puede ser su esposa, un hijo o un hermano) a quien cree su enemigo, y mata. ¡He ahí la causa de muchos suicidios y crímenes involuntarios!

Si estas consecuencias no se realizan, el delirio termina después de un plazo que varía entre dos o seis días, para repetirse con la reproducción de los mismos fenómenos.

Como se echa de ver, el cuadro que acabamos de pintar es ya de una gravedad imponente; pero el alcohol dará todavía otro golpe de piqueta y el cerebro caerá para siempre en el abismo de la *locura*. ¡Recordémoslo bien, el alcoholismo es la causa más poderosa de la locura!

La estadística del Hospicio de las Mercedes, que tenemos a la vista, nos demuestra el inmenso contingente de locos que el alcohol ha conducido allí en un año. En este cuadro aparece una nómina de enfermedades mentales y al nivel de cada nombre una cifra indicando el porcentaje de individuos que cada una de ellas ha llevado al manicomio. De cada cien locos que ingresaron, 4,18 eran atacados de demencia senil; 4,18 de epilepsia; 4,5 de parálisis general, y 19 de demencia vesánica. Pues bien: superando a esas cuatro enfermedades, la locura alcohólica figura en la cifra más elevada y alarmante; 43,5. Es decir: de 100 locos, 43 (casi la mitad) han salido de las cantinas y tabernas. De lo cual resulta que el despacho de bebidas es

# Melcochas



Marca FLECHA



Deliciosas, de  
calidad superfinas  
con muchos  
PREMIOS

una anfesala del hospicio, un lugar de espera donde la locura abre la puerta que hace pasar al manicomio.

Con esto hemos terminado el estudio de los más patentes extragos individuales del alcohol.

El tema es susceptible de mayor extensión por cierto; pero estimamos suficiente lo dicho para el fin instructivo que perseguimos en nuestra propaganda de carácter esencialmente popular.

## Garage de Reparaciones

GERMAN ARAYA

Pintura, Tapicería  
y Carrocería.

Los mejores precios  
y garantía en el trabajo.

San José. C. R.

### EFFECTOS EN LA FAMILIA

Ajustándonos siempre a la norma trazada, encaremos ahora el alcoholismo desde el punto de vista de la familia. Aquí se abrirá a nuestras miradas una perspectiva más dolorosa, porque el número de los sacrificados aumenta a tal punto que no exageraríamos diciendo que a lo largo del camino del misero bebedor queda el tendal de víctimas ocasionadas por su irremediable mal. El alcohol, pues, degrada al individuo y sume a su familia en la miseria y la inmoralidad.

*Pérdida de la voluntad.*—Hace un rato observamos que la pérdida de la memoria y la inteligencia eran causas de desgracias familiares. Y bien: a ellas se agrega, para acelerar los mismos tristes resultados, la pérdida de la voluntad. El hombre entregado al alcohol pierde sus energías morales, porque arruina sus fuerzas físicas. Cuando el cuerpo se quiebra, el espíritu decae.

Entonces vemos que el alcoholista ya no es puntual en el cumplimiento de sus deberes. Trabaja de mala gana, con la cabeza dolorida por el alcohol y el pensamiento fijo en la taberna. De hombre libre que era, se siente esclavo. El trabajo le pesa como una odiosa carga. Y esta idea se apodera de

él a medida que su vicio prospera. Día a día, hora tras hora, su disciplina, su exactitud, su deseo de progresar, su esperanza sobre el porvenir, su intención de ayudar a su familia, van desapareciendo en un profundo *desgano*. Todas estas buenas ideas que hasta entonces había tenido, le parecen ahora tonterías y bagatelas. Y como ya no tiene valor para resistir a las tentaciones del alcohol, se deja arrastrar hacia la taberna por un amigo más envenenado que él. Vuelve a su casa embriagado y con un jornal más escaso. ¡El dinero con que ha pagado las copitas, la roba la cantina a su familia, que tendrá así menos pan para alimentarse y menos ropa para vestirse! Lo peor es que a menudo el alcoholista paga el vicio de camaradas interesados que, no teniendo un centavo, se juntan y le hacen embriagar, bebiendo todos a expensas del salario del infeliz que, en su borrachera, daría su alma, si su alma pudiera convertirse en monedas de níquel.

*Pérdida de la dignidad.*—El alcoholista pierde la dignidad. Es una consecuencia de la falta de voluntad. El individuo que carece de amor al trabajo, que va perdiendo su cariño de padre y esposo, que todos los días entra en la taberna, viviendo en una atmósfera de depravación y abandono, se acostumbra poco a poco y de tal manera a ese género de vida, que le parece la cosa más natural despreciar las virtudes, mofarse de la gente buena y hacer caso omiso del juicio desfavorable que sobre él pronuncia.

## JORGE RUIZ R.

Cirujano Dentista

DESPACHO:

Frente a la Imprenta Nacional

APARTADO 1143

TELEFONO 3104

San José, Costa Rica

El bebedor cae, pues, en la indignidad. Cuando el alcohol le ha echado la soga al cuello, todos sus escrúpulos desaparecen y se torna desvergonzado, embriagándose en pleno día y

## TALLERES UNIDOS DE RADIO

### Gil Tristán

— GARANTIZAN SUS ARROLLADOS —

Apartado 357

:-:

Teléfono 3690

siendo conducido a su casa en un estado lamentable.

◦ *El alcoholista roba a su familia.*—La pérdida de la dignidad se manifiesta también de otra manera. Cuando el bebedor no tiene dinero para costear su vicio, echa mano a recursos ilícitos: roba. Una negra idea cruza por su cabeza. Se acuerda de los jornales dolorosamente ganados por su familia, y proyecta sustraerlos. Dominado por ese intento inhumano, comete sin remordimiento el pillaje más infame y cambia enseguida los jornales en alcohol en la primera taberna que encuentra a su paso. Así entra el alcoholista en el camino que lleva a la prisión.

*Pérdida de los buenos sentimientos.*—Cuando los buenos sentimientos se extinguen, puede afirmarse que comienza la hora del aniquilamiento total de la familia. ¡Cuántas veces se lee en las crónicas policíacas que un individuo ebrio apalea a su mujer o hiere a sus hijos! Por un motivo insignificante, el bebedor se encoleriza y arroja a personas de su familia el primer objeto que encuentra al alcance de su mano. Su humor sombrío es como un cristal turbio ante sus ojos.

Y si el borracho es un hijo, ya sabemos cómo pueden agravarse tales escenas. Los ultrajes de palabra y hecho a los propios padres son frecuentes en los alcoholistas. Por cierto, huelga el comentario, pues hasta los cachorros devuelven con dulzura y alegría las caricias que la leona les prodiga. Sólo el hombre, enloquecido por el alcohol, es capaz de pagar con golpes e injurias los cuidados de la madre que le dió la vida y lo sostuvo

con su propia sangre y ternuras hasta que pudo caminar y ser libre.

*El bebedor pervierte a sus hijos.*—En presencia de tan inmorales ejemplos, ¿qué educación pueden recibir los hijos? Si todos los días no oyen más que palabras soeces, ¿cómo podrán ellos mantener la pureza de sus labios? Si a toda hora contemplan la impudicia del bebedor, ¿cómo es posible que en su espíritu no se retrate esa misma impudicia, contaminándolos?

Por efecto del ambiente en que viven, se habitúan a repetir las insolencias del padre, se acostumbran también a usar un lenguaje indigno y brutal. Así corrompen poco a poco su alma, cayendo en la inmoralidad, hasta que un día los varones son arrastrados en el torbellino de la delincuencia y las mujeres devoradas por el monstruo de la prostitución. Porque de tales hogares depravados por el alcohol salen muchas de esas infelices errabundas que enriquecen los prostíbulos, muriendo después de una vida lamentable en un algún sucio rincón o en un hospital. ¡El alcohol entrega las hijas al mejor pastor!

Con tales antecedentes es fácil comprender qué suerte corre el hogar. Como le falta el vínculo de sano afecto que junta a todos los miembros de una familia en un mismo grande y hondo amor, la disgregación se produce fatalmente, de súbito o por grados. El alcohol destruye el hogar.

Hasta aquí hemos apuntado las consecuencias morales del alcoholismo en la familia. Mas, para completar este cuadro, debemos todavía agregarle su más fatídico personaje: la herencia

## DOCTOR RAUL OROZCO CASORLA

### CIRUJANO DENTISTA

Del Colegio Real de Cirujanos de Inglaterra

Despacho al costado norte de la Librería Alsina

Teléfono 2309

San José C. R.

Apartado 1300

# LA COPA

YO SIEMBRO LAS PENAS, LAS AMARGURAS, EL DOLOR Y la desesperación por todas partes, arrastrando los insondables abismos de la desgracia al hombre, a la familia a la sociedad.

El bebedor que me sostiene con su mano trémula no puede esperar de mí sino un hogar desdichado, una salud quebrantada y un sepulcro prematuro. Yo degrado al hombre racional:

lo privo de su salud, entorpeco sus facultades y apago en su corazón los más sagrados efectos hasta convertirlo en bruto. Los numerosísimos jóvenes que me beben, pierden por completo su delicadeza y se hacen despreciables a los ojos de la sociedad. Yo quebranto

el corazón de la esposa, lo lleno de acibar vertiendo en él los sufrimientos más horribles y pongo sobre la frente de los inocentes hijos, la marca infamante de la vergüenza. Yo me encargo de llenar

a más no poder los manicomios, orfanatorios, asilos, lazaretos y las cárceles. Soy hija legítima del infierno; mi amo es el diablo, y soy su instrumento vil de la muerte y perdición.

Produzco todas las enfermedades y no curo ninguna. Soy la peste, la desolación y la muerte eterna. ¡Apartaos de mí como os apartarais de vuestro más formidable e

IMPLACABLE ENEMIGO! ¡NO ME BEBAIS!

## LO QUE SIRVE ES EL CEREBRO

«Usted puede servir con una pierna de madera, pero no así con una cabeza de madera. Para que su cerebro sea guardado claro y apto debe de cuidar más su cuerpo y usarlo bien. Esto no puede ser si uno toma licor.

*Dr. Charles Mayo.*

## LA CRIANZA DE LOS NIÑOS ENTRE LOS INCAS

El Inca Garcilaso de la Vega que nos cuenta con la mayor sencillez y naturalidad aun los más nimios detalles de la vida de los indios, refiere que «los hijos criaban extrañamente así los incas como la gente común, ricos y pobres sin distinción alguna, con el menos regalo que les podía dar. Luego que nació la criatura, la bañaban con agua fría para envolverlas en sus mantillas, y cada mañana que la envolvían, la habían de lavar con agua fría, y las más de las veces puesta al sereno;

cuatro pies, y un pie era más corto que los otros, para que se pudiese mecer. El asiento o lecho donde echaban al niño, era de una red gruesa; porque no fuese tan dura si fuese de tabla; y con la misma red lo abrazaban por un lado y otro de la cuna, y lo liaban porque no se cayese de ella».

La crianza de los niños en el antiguo Perú originó, como es natural, ciertas prácticas y costumbres importantes para su salud y desarrollo. Es por demás interesante el hecho

### Radio Laboratory

REPARACION DE RADIOS  
DE TODAS MARCAS

ACCESORIOS

NUEVE AÑOS DE EXPERIENCIA

ATENDIDO PERSONALMENTE POR EL

Ing. D. Luis A. Carazo

TELEFONO 4233

APARTADO 300

### Agencia Pathé - Baby

**T**ENEMOS PROYECTORES, MOLO-  
CÁMARAS, PELICULAS PARA TO-  
MAR Y TAMBIEN PARA DAR, Y  
REPUESTOS EN GENERAL

PRECIOS LOS MAS BAJOS

**DONDE BELGRAVE**

Contiguo a la Alhambra

y cuando la madre le hacía mucho regalo, tomaba el agua en la boca y se lavaba todo el cuerpo salvo la cabeza, particularmente la mollera que nunca le llegaban a ella. Decían que hacían esto por acostumbrarlos al frío, y al trabajo, y también porque los miembros se fortaleciesen. No les soltaban los brazos de las envolturas por más de tres meses, porque decían que soltándoselos antes los hacían flojos de brazos. Teníanlos siempre echados en sus cunas, que era un banquillo mal aliñado de

anotado por Garcilaso, de que a fin de que la criatura se conservara fuerte y sana se le acostumbraba al agua fría. Productos del afán de perfeccionar los medios que contribuyeran a su mejor desarrollo, y del doble papel que desempeñara la mujer como madre y como colaboradora del marido, son las cunas en las que colocaban a las criaturas desde el cuarto día de nacido, tanto durante el sueño como durante la vigilia. Las ventajas que ofrecía a la madre el uso de las cunas, sobre



**TALLER DE MARMOLERIA**  
— DE —  
**ANTONIO PORTUGUEZ S.**  
ORNATISTA MARMOLISTA  
**JOHN PORTUGUEZ FUCIGNA**  
ESCULTOR

Premiado y titulado en la Real Academia de Bellas Artes de Carrara, (Italia)  
Importadores de mármoles legítimos de Carrara  
Avenida del Cementerio, entre Calles 12 | 14 Sur, frente a Las Pilas  
**TELEFONO 3534 SAN JOSE, COSTA RICA**

todo por su fácil transporte, hicieron de ellas un objeto necesario e imprescindible en la crianza de los niños.

El niño no sólo era acondicionado en su cuna en el momento de dormir, sino y principalmente cuando estaba despierto, para dejar a la madre durante sus labores. Por lo general se le dejaba libre las manitas para que se distrajera con las sonajas que casi siempre le colocaban pendientes de la misma cuna. Además, este sistema ofrecía la ventaja de que el bebé podía ser cuidado por un hermanito, meciéndole tan sólo la cuna. La descripción que hace Garcilaso de las cunas no corresponde a las que usan hasta hoy los indios del interior del país, lo cual depende sin duda de las modificaciones naturales impuestas por la costumbre y la época, y quizá por la misma diversidad de cunas que debieron existir en los diferentes lugares del Perú.

Curación radical de las úlceras de las piernas por antiguas y rebeldes que sean, con el

**ULCEROL**  
PROCEDIMIENTO MODERNO

Preparado en el Laboratorio del Dr. J. Tarragó, Doctor en Farmacia y Ciencias Químicas

DE LAS UNIVERSIDADES DE MADRID Y BARCELONA  
DE VENTA EN SAN JOSE:

**FARMACIA IMPERIAL**

Lic. Alfredo Jiménez

Calle central, contiguo al Templo del Carmen Teléfono 3835

De los cementerios antiguos, tanto del valle de Lima, como de los circunvecinos de Chillón, Pasamayo y Lurín, proceden unos figurines de barro que en la provincia de Chancay se les designa con el nombre vulgar de «cuchimilcos», entre los cuales no son escasos algunos que representan criaturas dentro de sus cunas. Ignoro cual sea el significado de estos figurines que con tanta frecuencia aparecen en las colecciones de antigüedades formadas en los alrededores de Lima. Las cunitas, gracias a su condición de ser portátiles, podían ser colocadas no sólo en cualquier sitio del suelo, sino en la espalda de la madre mientras ejecutaba sus labores agrícolas o domésticas.

Desempeñan ellas un rol muy importante en la crianza de los niños, por estar admirablemente adaptadas a las condiciones especiales en que se desarrollaron las actividades de la madre indígena. Esta no habría podido desempeñar su doble función de madre y de colaboradora del marido si hubiera tenido bajo su inmediato cuidado a sus hijos; fué, por tanto, una necesidad la construcción de tales cunitas, en las que la criatura pasaba la mayor parte del día, mientras la madre se dedicaba a otros trabajos.

Por estas razones, según refiere el padre Cobo: «Al cuarto día que había nacido la criatura la ponían sus padres en su cuna, dicha Quirau, y llamaban a sus deudos para que la viesen, y venidos a ver al sobri-

# Lic. MIGUEL A. UMAÑA CORDERO

## BACTERIÓLOGO

### HORAS DE DESPACHO

De 8 a 11 a. m., y de 1 a 5 p. m.

500 VARAS AL SUR DE LA BOTICA FRANCESA

Teléfono 3594

SAN JOSE

Apartado 1291

no, bebían aquel día sin hacer otra ceremonia.

La hechura de estas cunas es un lecho del tamaño de la criatura, hecho tablas o varas, como un barco con cuatro pies, los dos delanteros un palmo altos, y los otros dos un poco más cortos.

y la lían y atan blandamente con la cuna, para que no se caiga; encima de la cabecera tiene dos arcos cruzados de un palo delgado y correoso y otro arco menor a los pies y cubierta la cuna con una manta por encima de estos arcos, queda en hueco la criatura.

A la cual, mientras mama, llevan siempre las madres en su cuna a cualquiera parte que vayan, aunque sea a la iglesia.»

Algunas de estas cunas singulares se adornaban con pinturas representando flores y aves, que se creía que podían servir de protección al niño. Y cuando la madre dejaba la cuna en cualquier sitio, hacía una especie de invocación al Sol para que librase a la criatura de todo mal.

### **GARAGE CONEJO**

ESTABLECIDO EN 1918

Reparación de autos, motores de gasolina y sus accesorios.

Reconstrucción garantizada de motores.

— CALLE DE LA CONSTRUCTORA —

TELEFONO 1463

:-:

APARTADO 1441

Ponen sobre este lecho alguna manta doblada para que esté blando, sobre la que echan la criatura

## INDUSTRIA NACIONAL DE EBANISTERIA

PARA MUEBLES BIEN CONSTRUIDOS

Y DE MADERAS ESCOGIDAS

# DONDE VALLE

CUESTA DE MORA

:-:

PRECIOS BAJISIMOS

# LOS TRES SIMBOLOS

Jesús, Dimas, Gestas: tres cruces que la humanidad carga sobre sus espaldas; tres cruces que llevará clavadas en el corazón.

Jesús dulce cruz de perdón; Dimas, humildè cruz de arrepentimiento; Gestas pesada cruz de culpa.

Jesús, Dimas, Gestas; tres ladrones (como bien dijo un poeta) que ha conocido la humanidad.

Jesús: hermoso ladrón de almas; Dimas, ladrón arrepentido, buen ladrón, Gestas, ladrón incorregible, mal ladrón.

Jesús, Dimas, Gestas: tres poemas escritos con sangre en el corazón de la humanidad.

Jesús: poema de amor, de verdad y de bien: Dimas, poema de dolor



y de arrepentimiento; Gestas, poema de maldad y de ignorancia.

Jesús, Dimas, Gestas: tres sonrisas que nunca olvidará la humanidad.

Jesús, sonrisa triste y amorosa, de conmiseración y de piedad; Dimas, sonrisa de alegría y agradecimiento; Gestas, sonrisa mefistofélica y fatal.

Jesús, Dimas, Gestas: tres cálices en los cuales beberá siempre la humanidad:

Jesús, cáliz de amor y de justicia; Dimas, cáliz de humildad y de lágrimas; Gestas, cáliz de vicios envenenadores y pasiones desbordantes.

Jesús, Dimas, Gestas: tres altares donde la humanidad va a rendir su más alto culto, tres tomos en cuyas

páginas sagradas va escrita su inmortal historia.

Jesús, día de sol, claridad divina; Dimas, aurora esplendente, despuntar del día; Gestas, noche oscura, impenetrable abismo.

Simbólica y hermosa trilogía de la vida humana: Jesús representando la virtud; Dimas, la debilidad, y Gestas, el pecado.

Un relámpago siniestro ilumina estas tres cruces, y tres rostros se destacan en la oscuridad inmensa...

Gestas, el malo permanece con el rostro hundido en la oscuridad de la ignorancia, rebelde al bien y a la verdad. ¡Triste fin!

Dimas, en cambio, busca con su mirada la de Jesús, que es rayo de luz y de esperanza, y sus ojos se llenan con lágrimas de agradecimiento. ¡Dichoso fin!

Y Jesús, el HOMBRE DIOS, el redentor de almas, vuelve sus ojos primero hacia Gestas, con aire de piedad; luego hacia Dimas, bendiciendo su actitud, y más tarde, con un amoroso gesto de perdón sus miradas se pierden allá, en lo más hondo del corazón de la humanidad, cual quisiera encontrar en cada uno de sus latidos el medio de redimirla. ¡Glorioso fin!

SARITA ROGER Y NIEVES

TAPICERIA

**LA MODERNA**

DE A. VARGAS

Contiguo a la Foto Hernández, Teléfono 3780

Especialidad en muebles confortables en todo estilo y con los mejores materiales.

Precios: los más bajos de plaza.

Hacemos cualquier clase de colchones.

## Siguiendo el mundo

—El cementerio de Pisa data de la primera Cruzada, entre los años 1189 y 1191. La tierra de este cementerio es de Tierra Santa, de donde la condujo a Pisa el arzobispo Lanfranchi, jefe de aquella Cruzada. El arzobispo no quiso que la tierra de referencia se mezclara con la otra y a tal efecto hizo construir algo así como una gran pileta de mármol, que hoy contiene la tierra sagrada.

**GARAGE CONEJO**  
ESTABLECIDO EN 1918

Reparación de autos, motores de gasolina  
y sus accesorios.

Reconstrucción garantizada de motores.

— CALLE DE LA CONSTRUCTORA —

TELEFONO 1463                      :-:                      APARTADO 1441

—En 1803 Suecia empeñó el pueblecito de Wismar, que se encuentra junto al Báltico, por una gran cantidad de dinero que prestó el Estado del duque de Mecklemburgo. En el contrato de pignoración se estipuló que el pueblo sería devuelto a Suecia en el transcurso del siglo mediante el pago correspondiente del capital prestado y los intereses. El Estado no pagó el préstamo, y hoy el contrato duerme el sueño de los justos en el Archivo de la Intendencia General, y ni Suecia ni la familia del duque han hecho más caso de él.

—Los indúes están convencidos de que las aguas del Ganges purifican al que se baña en ellas. Esta purificación les sale bastante cara, pues muchas veces les cuesta la vida, a causa de los cocodrilos que pululan en dicho río. Para los indúes esta muerte, no obstante, es de las más preciadas, y se cuenta de muchos fanáticos que en lugar de huir de las acometidas de los terribles animales, van a su encuentro. Creen que así se aseguran la dicha eterna.

—Los fenicios fueron los inventores del vidrio y durante muchos siglos el único pueblo que sabía fabricarlo.

—Franz Lehar, el famoso compositor de operetas, autor de *La Viuda Alegre* y de tantas obras popularísimas, compró una casa y se encontró bajo las losas un tesoro en vajillas de plata y oro. Lehar es, con mucha anterioridad al descubrimiento del tesoro, un hombre riquísimo.

—El Museo de Viena compró una estatuita de ámbar de la época romana de una sola pieza y ejemplar único en el mundo. Posteriormente se descubrió que estaba hecha varios pedazos pegados con magistral habilidad, y el microscopio reveló en ella partículas de tabaco. La famosa estatuita estaba construida con numerosos fragmentos de boquillas.

—Los antiguos romanos consideraban un afeminamiento el uso de la barba. Todos los personajes de la época iban completamente afeitados.

—El profesor japonés Miko Tara afirma que las manzanas tienen la propiedad de mejorar el carácter de los malhumorados y tienen así mismo la ventaja de quitar todo sentimiento desagradable al que las come.

—En Londres, en el museo de South-Kesington, se conserva el esqueleto de un pájaro gigantesco que vivió en los tiempos prehistóricos en Madagascar, y al que se le ha dado el nombre científico de «Aepiyornis Mamus». A juzgar por la dimensión de los huesos debía tener una altura de tres metros.

—En otros tiempos no había sino sillones en la Academia francesa, reservándose un sillón para el presidente. El cardenal D' Estrées, que estaba muy achacoso pidió que se le permitiera llevar un sillón mas cómodo. El presidente accedió. Pero Luis XIV, previendo cuestiones de privilegio, dió orden de que se llevasen a la academia 39 sillones más. Desde entonces se llama «sillón» al puesto de los académicos.

—El gato ha sido distinguido con la amistad de grandes personajes. Richelieu tenía en su gabinete de trabajo toda una colección de gatos; el Tasso y Baudelaire demostraron grandes aficiones por esta clase de felinos, y se dice que Petrarca se consolaba de la muerte de Laura en la compañía de un gato cuyo esqueleto se conserva en el museo de Padua.

—En Groenlandia hasta hace muy poco sólo se publicaba un periódico, de salida mensual, que admitía suscripciones al precio de una piel de marja la anualidad. El número suelto costaba dos gaviotas.

DON RODOLFO TRAUBE, distinguido industrial costarricense, hombre de grandes cualidades; filántropo de primer orden.

Aunque somos tan parcos en los elogios, en este caso queremos reconocer sinceramente su gentileza y le agradecemos mucho al señor TRAUBE, su alto espíritu de bondad hacia la juventud, prueba de ello fué: que en el concurso de Salud y Belleza Infantil, donó una valiosa moneda de oro para premiar a uno de los niños.

«RAZA NUEVA» que trabaja por la juventud, felicita calurosamente a este gran costarricense, que con este gesto prestigia y honra a la Patria, revelándose como grande hombre.



**Lo que muchas veces llamamos desgracia, es falta de prevención**

### LEONOR

La sonrisa espiritual, burlona, maliciosa y exquisita, es planta exótica en el dispensario. Sonrisas dolorosas que desgarran el alma; sonrisas estúpidas que producen espanto; rictus de histéricas e idiotas, muecas que nada tienen de expresión emocional, todo esto es casi natural allí. Pero una sonrisa como la de Leonor, delicada, llena de inteligencia, irónica despreciativa y mordaz es muy raro verla en mi dispensario.

Leonor sabe burlarse de todo con su sonrisa: critica, habla, condena, aprueba, protesta, se queja, sin decir una palabra. Pero la queja y la protesta, la crítica y la condenación, al pasar por la sonrisa de Leonor, tienen una suavidad y una ternura, que denuncian un espíritu de selección, incapaz de grosería o vulgaridad.

Con las manos atrás, balanceando el cuerpo sobre sus pies calzados con sandalias, pulcra en su vestido, aseada en su persona, el pelo corto, partido

con una raya que va desde la frente hasta la nuca.

Al entrar estira los labios en forma de hocico y baja un párpado. Ya nos ha dicho que siente asco de todos los que ve, inclusive nosotros, y que es nauseabundo el olor que flota en el ambiente. Se acerca a la mesa, siempre con las manos atrás, abre desmesuradamente los ojos, arquea las cejas casi hasta llevarlas a la raíz del cabello, mueve la cabeza a uno y otro lado, para decirnos que se resigna a todo. Y se resigna. Su sonrisa apenas alcanza a dibujarse en media cara y despliega un ángulo de la boca en cuyo fondo se ven los dientes calzados con oro, rodeadas las calzas por la mancha negra que deja el bismuto. Ya en la mesa, cubre sus ojos con las manos como si quisiera defenderse de la luz, convencida de que así, cubiertos los ojos, ciega, la inspección será menos vergonzosa. Pero al sentir la fría observación científica, aparta las manos

REPUESTOS Y ACCESORIOS baratos para su Auto  
o Camión, sólo donde

# JOSE Ma. ARCE & Co.

(S. A.)

Costado Oeste del Banco Internacional, San José C. R.

de los ojos, aprieta los párpados, estira los brazos en ademán de detener las miradas del clínico, hace castañetas con ambas manos, las sacude, una ola de rubor cubre su frente, muecas de impotencia contraen sus facciones, y de nuevo su eterna sonrisa surge para borrar por completo todo aquel nervioso e involuntario olvido de su perfecta serenidad.

Pide un cigarrillo, lo fuma con avidez y, mientras fuma, con la fina intención de disimular cuanto allí sucede en esos momentos, formula preguntas exóticas, alejadas del lugar, con el franco sentido de una invitación al disimulo. Tan delicada es la invitación, que siente un placer de contribuir con

**GARAGE CONEJO**  
ESTABLECIDO EN 1918

Reparación de autos, motores de gasolina y sus accesorios.

Reconstrucción garantizada de motores.

— CALLE DE LA CONSTRUCTORA —

TELEFONO 1483    :-:    APARTADO 1441

la respuesta a este sentimental, voluntario y engañador olvido del dolor moral.

—¿Cogieron a los ladrones del Banco Nacional?

—No, no los han cogido, pero la policía ya está en la pista.

—Si los cogen, son unos animales, porque han tenido tiempo de huir.

—Los cogen.

—Nó. Es imposible, pobres. Pero si los cogen, que los fusilen... por brutos...

—¿Cómo sigue don Adolfo?

—Ya está bien.

—Claro, era un cuchillo viejo, diz que dió contra un hueso y nada le hizo. Natural... Han debido buscar un buen cuchillo...

Surge entonces a la superficie toda el alma de Leonor. Su sonrisa es odio, odio profundo y disimulo. Ella sería capaz de asesinar, incendiar, destruir una ciudad, volar un tren con dinamita, siempre con su sonrisa inteligente, tan clara, que explicaría al más lerdo las razones que la llevaban a obrar así.

Informada de todos los atentados, asesinatos, robos, los comenta, los critica, los reconstruye con su imaginación viva, y dice cómo habría procedido ella. Con una ferocidad fría, cruel, inaudita... Y cuando ha destruído, incendiado, asesinado, robado, todo, por supuesto, con la imaginación, mueve su cabeza y sonríe levantando el labio y muestra los dientes calzados con oro, rodeadas las calzas de una mancha gris formada por el bismuto.

—¿Sabes leer? La pregunté un día.

—Sí.—¿Qué lees?

—Periódicos y libros.

—¿Qué libros?

—Libros...

Una sombra pasó por su frente. Después, con su maliciosa sonrisa preguntó:

—¿Es cierto que hay una pólvora de la cual un triz, así, es suficiente para volar una casa grande como un cuartel o una iglesia?—Sí.

—¿Y es fácil conseguirla?

—Sí, la venden en las boticas.

—¿A todo mundo?

—A las personas de confianza, como la estrigina.

—¿Usted tiene en su botica?—Sí.

Los labios de Leonor tiemblan con una rápida vibración, las alas de la nariz se esponjan a cada inspiración, da vueltas en torno mío como una gata nerviosa, comprendo que quisiera acariciarme con todo su cuerpo, su sonrisa ahora es casi una súplica... Al observar esta transformación, pienso: el anarquismo no es sino un estado de alma...

—¿Y Ud. tiene?

Yo estallo en risa. Comprende en tonces ella que todo ha sido una burla. Levanta los brazos, hace castañetas con ambas manos, por sus facciones pasa una ligerísima sombra de angustia... Después lleva las manos atrás, mueve su cabeza, se levanta en la punta de los pies y al oído me sopla: ¡Cobarrrrrdes!...

Vuelve la espalda y sale balanceándose sobre los pies, tarareando un viejo aire de zarzuela...

**CARLOS M. FERNANDEZ P.**  
**DENTISTA**

Especialista en puentes removibles, por los técnicos Akers, Roach y Deefaour; tratamiento de la Piorrea alveolar.

Teléfono Oficina 2565 — Habitación 4201

:-:

San José, Costa Rica

## A los Cónyuges

Corrientemente el marido contagia a la mujer y ésta a los hijos durante el embarazo.

Hay casos de contagio del feto por la madre, sin que sea infectado el marido.

No existe prácticamente la transmisión directa de padre a hijo; la madre tiene que ser el intermediario.

te durante el embarazo, da a luz hijos sanos; pero tiene que tratarse durante todo el embarazo para curarse radicalmente o para mantener aletargada la enfermedad en ese tiempo.

Nunca será entrado para crianza por una ama al hijo de sifilítica; debe criarlo su madre o ser sometido

**GARAGE CONEJO**  
ESTABLECIDO EN 1918

Reparación de autos, motores de gasolina y sus accesorios.

Reconstrucción garantizada de motores.

— CALLE DE LA CONSTRUCTORA —

TELEFONO 1463      APARTADO 1441

**PAPEL TAPIZ**

DE TODO PRECIO EN EL

**CICLO CLUB**

Apartado 323 - San José - Teléfono 2888

Una vez nacido el hijo, claro es que puede ser infectado, como cualquier otra persona, por contactos (besos, etcétera) por ropas, objetos de higiene, etc., pero esto ya es distinto.

Por lo tanto, cuando en una familia se vean hijos sifilíticos hay que tratar desde luego a ellos y a la madre; y casi siempre también al padre. Para curarlos, y en previsión de transmisiones a nuevos hijos.

Para la lucha contra avariosis conyugales hay que ser muy severos; no es preciso evitar la concepción, pues está probado que toda mujer sifilítica si se trata debidamente

do a lactancia por los mismos motivos que antes decíamos refiriéndonos al plazo de los meses de embarazo.

Cuando sólo uno de los cónyuges es sifilítico, lo prudente es la separación de sexos dentro del hogar para evitar el contagio del cónyuge sano; y sólo cuando el atacado esté en las condiciones ya dichas para el permiso de boda es cuando podrá autorizarse la reanudación de la vida sexual entre los cónyuges.

LECTOR: la sífilis, como la viruela y la peste, están llamadas a desaparecer, pueden evitarse en defensa de los sanos.

EN LA

**Sastrería**

**AMERICANA**

de J. PIEDRA C.

*Es donde tiene que vestirse el mundo elegante.*

75 varas al Oeste del Parque Morazán

**ESCUELA NACIONAL DE AVIACION**

**"ALAS TICAS"**

Obsequia por sólo 50 céntimos  
4 grandes Premios:

- I. Un FORD Roadster 1934, de 8 cilindros, sacado de la Agencia.
- II. Una Motocicleta.
- III. Una Bicicleta.
- IV. Un Radio.

La rifa tendrá lugar próximamente.  
Compre ahora mismo sus billetes!!!

## EL MATRIMONIO ENTRE LOS PERSAS

**E**NTRE los persas verificábase el matrimonio por medio de procuradores y no se daba a la mujer más dote que el ajuar. Se conducía a la desposada a casa de su consorte en gran procesión, iluminada de hachones perfumados, seguida de los familiares y de un séquito de danzarinas llamadas bayaderas, tañendo flautas, salterios y otros instrumentos musicales, al mismo tiempo que ejecutaban las dan-

ditación se le apareció Ormuz, principio del Bien y de la Luz, el que en premio de sus virtudes le entregó el Zend-Avesta, y dueño del tesoro que el dios de la Fuente del Bien le había confiado, recorrió las ciudades y poblados predicando las doctrinas maravillosas que derramaban caridad y amor.

—Tampoco fué en Persia esclava del hombre la mujer, sino compañera, y aunque estaba permitida la poligamia, se concedían grandes prerrogativas a la esposa, aun cuando ésta no podía de ninguna forma expresar su dolor o desagrado delante de las otras mujeres que habían de compartir con ella los cuidados y las ternuras del esposo.

—Zoroastro recomendaba al hombre la continencia y el respeto, no para que quien las observara obtuviera recompensa material porque como creía en la resurrección de los cuerpos, la religión de Zoroastro condenaba el pecado, únicamente porque le libraba de la vida eterna junto a Ormuz y sometía al pecador a vivir en el principio del Mal y de las Tinieblas, representado por Arhimán.

—La castidad y otras virtudes, que fueron muy guardadas por los Persas, favorecieron mucho la condición de la mujer en la vida familiar, no existiendo el verdadero divorcio, sino una forma de separación legal que tenían que pedir los esposos con arreglo a los preceptos emanados del Zend-Avesta.

### JOSE LUJAN MATA ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA:

50 varas al norte de La Tribuna

zas nupciales entonadas por el coro de doncellas amigas de la desposada, que en cantos de amor y consejos la advertían que dejaba de pertenecer a la secta de las vírgenes.

—El verdadero legislador de Persia fué Zoroastro, hombre de morigeradas costumbres, que dedicándose a la contemplación y al estudio, ajeno a los placeres del mundo, se retiró a vivir al desierto, y estando en me-

### TALLER VULCANO GARNIER E IGLESIAS

Para reparar sus llantas, neumáticos, zapatos de hule, bolsas de agua caliente, etc., etc.

BUSQUE ESTE TALLER DE CONFIANZA.

Costado sur de la Plaza Central de Camlones.

San José, C. R.

## ACCIDENTES DE TRABAJO

Señores Patrones:

Han pensado Uds. en la gran responsabilidad que pesa sobre Uds. en caso de un **ACCIDENTE DE TRABAJO?**

El seguro de sus obreros, a más de ser **OBLIGATORIO**, evita las muchas molestias y gastos que ocasiona el accidente más insignificante.

**ASEGURESE HOY MISMO.**

Pidan toda clase de informes al

**BANCO NACIONAL DE SEGUROS**

**¡Su SALUD es el mejor tesoro!**  
**¡Cuidela! ¡Examínese periódicamente!**

Exámenes de **HECES,**  
**PUS,**  
**ORINA,**  
**SANGRE,** etc.

Reacciones: **WASSERMAN,**  
**BESREDKA,**  
**WIDAL,** etc.

Cultivos: **HECES,**  
**SANGRE,**  
**PUS,** etc.

**LABORATORIO DE ANALISIS CLINICOS**

**Lic. CARLOS VIQUEZ**

Teléfono 4114

==:

San José, C. R.

CUPONES  
“BUFFALO”

---

de 5, 10, 25 y 50 céntimos  
y de UN COLON  
encontrará el fumador de estos  
CIGARRILLOS  
en MUCHOS de los PAQUETES



20 CIGARRILLOS por ₡ 0,25